

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 50/Lunes 12 de marzo de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [La Cumbre de los Pueblos, la cara opuesta de la Cumbre de las Américas.](#)

DE CUBA

- [Presentarán el miércoles en varias capitales del mundo libro de diálogo de Fidel con intelectuales](#) AFP/XIN.
- [Inauguran las FAR sitio web dedicado a la temática de la defensa y al quehacer de la institución](#) AFP.
- [Convocará el Dpto. de Estado de EE.UU. conferencias de prensa en idioma español](#) EFE.
- [Evo puntualiza que la ALBA aún no decidió si irá a Cumbre de las Américas](#) REUTERS.
- [Santos dice que diluyó el dilema de invitar o no a Cuba](#) EFE.
- [Uruguay considera inadmisibile que no esté presente](#) EFE.
- [Canciller de Perú afirma que EE.UU. no puede subordinar trato a América Latina a política interna](#) EFE.
- [Insulza se pregunta por qué Cuba quiere participar en la Cumbre y no en la OEA](#) EFE.
- [Biden demuestra su desconocimiento del modo de pensar latinoamericano](#) NOTIMEX.
- [Canadá asume igual posición que EE.UU. respecto a reunión en Cartagena de Indias](#) EFE.
- [Felipe González contrario a una política de exclusión](#) EFE.
- [Mariela llama show sin argumento negar acceso de Cuba a la Cumbre](#) AFP.
- [“EE.UU. buscará en el cónclave expandir la relación económica con Latinoamérica”](#) EFE
- [Adelantan preparativos de bienvenida al Papa en Santiago de Cuba y La Habana](#) ANSA.
- [Santuario del El Cobre listo para recibir al Papa](#) EFE.
- [Presumiblemente Benedicto XVI declarará venerable al padre Félix Varela](#) EFE.
- [Archidiócesis de Miami amplía los vuelos fletados durante estancia del Sumo Pontífice](#) EFE.
- [Aislados integrantes de grupúsculos constituyen la única voz disonante](#) EFE.
- [Abren muestra de piezas numismáticas relacionadas con el Vaticano](#) ANSA.
- [Concluye en Oaxaca XVII Encuentro del Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba](#) PL.
- [Cambodia sede del VI Encuentro Asia-Pacífico](#) PL.
- [Cinco talibanes en la BNG aceptan ser enviados a Qatar](#) REUTERS.
- [Malmierca interviene en la Asamblea de Asociados de la Cámara de Comercio](#) EFE.
- [Atrasada la zafra azucarera, algunos centrales deberán moler hasta mayo](#) REUTERS.
- [Playas de Varadero y Cayo Coco clasificadas en el listado de las más bellas del mundo](#) XINHUA
- [Centro de Estudios investiga factores de riesgo de la enfermedad de Alzheimer](#) XINHUA.
- [Silvio Rodríguez aboga por un diálogo constante entre dirigentes y jóvenes](#) AFP.
- [Representantes de seis países asistirán a Coloquio y Festival Nicolás Guillén](#) EFE.
- [Funcionario del béisbol profesional de Venezuela apoya regreso de equipo cubano a la Serie del Caribe](#) EFE.

LA CUMBRE DE LOS PUEBLOS, LA CARA OPUESTA DE LA CUMBRE DE LAS AMERICAS

“Los pueblos no se unen, sino con lazos de fraternidad y amor”
Fidel Castro Ruz

Gran revuelo se generó en la región ante tan desafiante y solidaria propuesta del mandatario ecuatoriano, Rafael Correa, cuando planteó que los países del ALBA no acudan a la VI Cumbre de las Américas si Cuba no es invitada, cuyo encuentro regional, se celebrará en Cartagena de Indias, Colombia los días 14 y 15 de abril. Como era de esperar, la reacción excluyente e indefendible del gobierno de Washington fue inmediata, quienes con la prepotencia que los caracteriza empezaron a ejercer presiones en disconformidad a la participación de Cuba a este conclave continental. La iniciativa lanzada, “no resulta santo de su devoción”, ya que dicho razonamiento contradice lo que tiene decretado el “norte brutal y revuelto” para el caso específico de Cuba. Eso sí, queda claro que a los países de nuestra América no les resulta indiferente el tema Cuba y por lo tanto, están haciendo sentir su voz como les corresponde, subrayando la importancia de una reunión donde puedan estar todos.

En estas más de 5 décadas de incesante enfrentamiento, nos hemos acostumbrado a sus “rencores mortales”, “insultos venenosos”, “envidias asesinas” y “mezquindades sangrientas” contra nuestra patria. Es más de lo mismo, síntomas decadentes de un odio confeso, que nos inspira a apelar a nuestro Héroe Nacional, José Martí, cuando al referirse a estos irresponsables expresó: “Ni esperamos su reconocimiento, ni lo necesitamos para vencer”. Pensamiento martiano que tiene tremenda vigencia y es un llamado a la necesidad de unión, ante un enemigo tan poderoso y de naturaleza sumamente agresiva.

Las sangrientas garras del monstruo que conoció Martí, en su paso por el país norteño, podrán seguir fustigando con su “insana avaricia” y “avergonzados manejos”, pero lo cierto es que ya a esa “águila ladrona”, cada vez le cuesta más trabajo dividirnos y convencernos, por lo que su retórica y apología de mala voluntad oculta, no destruye ni confunde a nadie. Su propia naturaleza y ambición desmedida, los ha llevado a perder espacios y efectividad en su política hegemónica, por lo que se siguen desempaquetando alternativas para avanzar hacia una integración realmente incluyente. Es un contexto donde se escribe una página inédita, que cumple con un viejo anhelo tantas veces desaprovechado, pero ahora bien concebido, con la naciente Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), que llena de muchas y diversas expectativas y oportunidades a la región.

Desde 1994, estas Cumbres de las Américas se convocan cada 4 años en sedes alternas y han servido para despertar sentimientos de identidad e impregnar un mayor sentido de pertenencia. En este sentido, la voz de los pueblos ha sido fulminante, e inmediatamente surgen las Cumbres de los Pueblos como alternativa que, a partir de la cita de Santiago de Chile en 1998, empezaron a llevar su propia agenda de discusión con iniciativas frente al ALCA, los tratados de libre comercio, el pago de la deuda externa, la militarización, las corrientes neoliberales y la pobreza en la región, entre otros temas recurrentes y coyunturales, asumiendo una posición pujante y firme.

A la I Cumbre de los Pueblos de Santiago de Chile 1998, le sucedieron la de Québec, Canadá 2001, Mar del Plata, Argentina 2005 y Puerto España, Trinidad y Tobago 2009. En correspondencia, son una opción de lucha, convocadas por la Alianza Social Continental (ASC), una coalición de organizaciones sindicales, religiosas, campesinas, de derechos humanos, de mujeres, y otros movimientos sociales, con presencia en todos los países del hemisferio, incluyendo a EE.UU., Canadá y Cuba. Su formato es similar al del Foro Social Mundial, y la Asamblea de los Pueblos del Caribe (APC), con un grupo de actividades centrales organizadas por la ASC y actividades autogestionadas: talleres, movilizaciones, actividades culturales, conferencias, etc.

Los organizadores de la Cumbre de los Pueblos insisten en que este es un proyecto totalmente independiente del gobierno. No es una contra cumbre, es la cara opuesta a la Cumbre de Las Américas, espacio donde se generan procesos de resistencias al proyecto de dominación que los poderes hegemónicos quieren imponer. Es la Cumbre donde las propuestas de integración y el reclamo de los pueblos sí son atendidos.

Las organizaciones que se dan cita para participar en las Cumbre de los Pueblos se preocupan por el futuro de sus naciones, denuncian el agravamiento de las desigualdades entre ricos y pobres, entre hombres y mujeres, entre los países del Norte y los del Sur y como se destruyen los vínculos ecológicos entre el hombre y el medio ambiente. De igual forma, denuncian el peligro a que está expuesta la seguridad alimenticia, la privatización de los servicios de salud y educación, mediante programas de ajuste estructural en los países del Sur y recortes presupuestarios en los países del Norte, así como la marginalización de los pueblos indígenas y la apropiación de sus conocimientos con fines comerciales.

En cada cita, se ha hecho un llamado a nuestros pueblos para intensificar la movilización y desarrollar otros modos de integración, basados en la democracia, la justicia social y la defensa del medio ambiente. Al margen, se han enviado mensajes a todos los mandatarios de la región y en particular al Presidente de turno de los EE.UU. Como colofón, estas citas de los pueblos han permitido que se reivindique la paz, la soberanía y la justicia social.

En la II Cumbre de los Pueblos en Québec, en abril de 2001, se aprobó un documento final que denunciaba el incumplimiento del acuerdo tomado en la I Cumbre de Miami de 1994 para fortalecer la democracia, los derechos humanos, apoyar la educación y reducir la pobreza. Hasta la fecha, nada se ha hecho al respecto. El único punto de esa agenda que prosperó, fue la negociación del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA), felizmente sepultado con posterioridad.

Con una mayor madurez y cohesión, en la cita de Mar de Plata se dio una gran demostración de rechazo a las políticas neoliberales de Estados Unidos en presencia del presidente norteamericano George W. Bush. Dentro de un ambiente pacífico, pero con una gran indignación, se realizó una contundente marcha de repudio contra el propio Bush, justo el día de su llegada para la Cumbre de las Américas.

En abril del 2009 se celebra la IV Cumbre de los Pueblos en Puerto España, Trinidad y Tobago. Por vez primera en un país del Caribe insular. Cuba, único país de la región que es excluido de las Cumbres de Las Américas, recibió un descomunal apoyo desde la misma inauguración, con sendas manifestaciones pacíficas, que en sus pancartas exigían el derecho de Cuba a ser incluido en la Cumbre de Las Américas y demandaban el levantamiento del bloqueo. Fue la Cumbre donde el recién electo presidente Barack Obama generó un elevado nivel de expectativas, por todo lo que prometió. Al fin y al cabo, siguen latentes sus verdaderos intereses geoestratégicos y hegemónicos.

No es menos cierto, que paulatinamente se ha logrado poner freno al liderazgo de Estados Unidos en la región, ya que estas Cumbres nos han permitido reencontrarnos y tomar distancia en ciertos temas en las complejas relaciones con esta nación. Hay una mayor comprensión para recuperar y comprometerse con las particularidades culturales, sociales y políticas de cada país, la soberanía y la constitucionalidad, el nivel y tamaño de nuestras economías para garantizar un trato justo y equitativo. Nuestra dignidad debe ser rescatada y ponerse en marcha.

Para esta V Cumbre de los Pueblos el gobierno de los EE.UU. enfrentará a una América Latina con una postura distinta, con mayor capacidad de representación, e insatisfecha al no ver cumplidas las promesas de Obama. Quedará reiterado el deseo de poner fin al aislamiento al que Cuba ha sido sometido, con los países del ALBA como autores y actores absolutos de este justo reclamo. A todo ello se le añade un presidente demócrata y afro norteamericano, que estimulado por la necesidad expansionista, a través de la "intervención discreta" y la ocupación pacífica", está llevando la hostilidad a todos los rincones del mundo, con el pretexto de luchar contra el terrorismo y asumiendo, la ya conocida posición imperial contra las naciones tercermundistas.

Este análisis no estaría completo si no nos percatamos que estamos ante un fenómeno inevitable, multicausal, e histórico, donde hemos sido agredidos impunemente y se nos ha tratado de arrinconar, dividir y aislar. Será un nuevo reto para esta V Cumbre de los Pueblos en Cartagena de Indias, por lo que, obedeciendo a un nuevo plan se deben buscar soluciones a nuestras preocupaciones comunes, con un enfoque crítico e introspectivo, donde prime un espíritu de igualdad, equidad, y responsabilidad mutua.

Lo más importante es que la Cumbre de los Pueblos, la otra cara de la moneda de la Cumbre de las Américas, haga reflexiones profundas de su compromiso y papel a desempeñar, que refute cualquier propuesta excluyente, trabajando y actuando con firmeza en cualquiera de los escenarios a enfrentar, por muy enmarañados que estos se tornen. Nos encontramos en circunstancias en las que se comparten criterios y hay comprensión mayoritaria sobre la demanda que Cuba, debe ser invitada a la Cumbre. Esto es una muestra palpable de cuanto se ha progresado en América Latina y el Caribe, distanciándose poco a poco de los designios de los EE.UU., para tomar decisiones propias. Entonces, por muy incómoda y difícil que resulte la situación, no demos la espalda a estos retos y mucho menos a los que, en adelante, puedan presentarse.

Ante lo anunciado por el gobierno de los EE.UU, no nos hace falta su consentimiento. Nuestra posición es clara, precisa e invariable. No hemos reclamado asistir a la Cumbre de las Américas, pero apoyamos tan valiente propuesta del mandatario de Ecuador, Rafael Correa y apoyada por los países del ALBA.

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 9 MAR 2012 (AFP) - El libro "Nuestro deber es luchar", fruto de un reciente diálogo del líder cubano Fidel Castro con 117 intelectuales de 21 países, será lanzado simultáneamente el próximo miércoles en La Habana y otras 13 capitales, informó este viernes el portal oficialista Cubadebate.

"Constituye una contundente reflexión sobre los peligros que amenazan al planeta y a la propia especie humana", señaló el portal, que anunció que transmitirá en vivo por internet el acto de presentación del libro en La Habana.

El libro es "una transcripción, revisada y ampliada en español y en inglés" de la conversación entre Castro y los intelectuales, y será lanzado ese día "en Caracas, Quito, Buenos Aires, Luanda, Santo Domingo, La Paz, Ciudad de México, Bridgetown, San Juan, Kingston, La Habana, Washington, Madrid y Berlín", añadió.

El ex presidente cubano, de 85 años, conversó el 10 de febrero durante más de nueve horas con intelectuales y escritores que participaban en la Feria del Libro de La Habana, a los que llamó a luchar por la paz sin dejarse "vencer por el pesimismo", según medios locales.

Entre ellos estaban el Premio Nobel de la Paz Adolfo Pérez Esquivel, el teólogo brasileño Frei Betto y el periodista franco-español Ignacio Ramonet.

Castro, que se reunió la semana pasada con 770 activistas del Crucero por la Paz, un buque japonés que promueve el desarme, presentó el 4 de febrero dos tomos de sus memorias "Guerrillero del tiempo", fruto de conversaciones con la periodista cubana Katuska Blanco, que abarcan desde su infancia hasta 1958, previo a que llegara al poder.

Retirado del mando desde julio de 2006 por una grave crisis de salud y dedicado a escribir "reflexiones" sobre problemas globales, Castro publicó en 2010 los libros "La victoria estratégica" y "La contraofensiva estratégica", que narran sus vivencias en la guerrilla en la Sierra Maestra.

LA HABANA, 9 MAR (XINHUA) -- Un libro con la transcripción de un diálogo de nueve horas entre el ex presidente cubano, Fidel Castro, e intelectuales de Europa, América y África será presentado simultáneamente el próximo día 14 en más de una docena de capitales, informó hoy un sitio digital cubano.

El texto "Nuestro deber es luchar" será presentado ese día a las 14:00 hora local de Cuba (1900 GMT) y en Caracas, Quito, Buenos Aires, Luanda, Santo Domingo, La Paz y Ciudad de México, indicó el portal Cubadebate, que señaló que también se lanzará en Bridgetown, San Juan, Kingston, Washington, Madrid y Berlín.

Castro propuso la edición de ese volumen que contiene análisis sobre diversas situaciones internacionales, incluyendo la posibilidad de una guerra en Irán, asuntos políticos y económicos relacionados con América Latina y el medio ambiente.

El libro recoge la transcripción, revisada y ampliada en español y en inglés, del diálogo registrado el pasado 10 de febrero, con intelectuales cubanos y extranjeros participantes en la Feria Internacional del Libro de La Habana.

Entre los temas que fueron abordados en la conversación figuran los peligros que amenazan al planeta y a la propia especie humana.

Castro, de 85 años, se alejó del poder en el verano de 2006 por una grave crisis de salud, pero se mantiene políticamente activo con artículos sobre temas históricos y de la actualidad internacional que publica en Cubadebate. Fin

LA HABANA, 11 MAR 2012 (AFP) - Las Fuerzas Armadas Revolucionarias (FAR) de Cuba lanzarán el próximo martes el sitio web "Cuba Defensa", el primero dedicado "exclusivamente" en la isla a "la temática de la defensa" y a informar sobre el "quehacer" de esa institución, informó este domingo la prensa local.

El portal www.cubadefensa.cu, que ya puede ser visitado en la red, brinda "información especializada, inédita y actualizada sobre la concepción defensiva cubana, nuestra historia político-militar y el quehacer de las Fuerzas Armadas Revolucionarias en general", señaló el diario Juventud Rebelde.

El periódico de la Juventud Comunista destacó que se trata del "primer sitio web cubano dedicado exclusivamente a la temática de la defensa nacional".

El coronel Jorge Galván, director de la editorial castrense Verde Olivo, explicó que el sitio web "mostrará qué hace" Cuba "para defenderse" y "cuál es su concepción de lucha", con el propósito de "desmentir a algunos medios de comunicación internacionales, que intentan desprestigiar nuestra imagen".

Desarrollado por especialistas de la Universidad de Ciencias Informáticas de La Habana, Cuba Defensa incluye actualmente una galería de imágenes del guerrillero argentino-cubano Ernesto Che Guevara (1928-1967).

Surgidas del ejército guerrillero que llevó a Fidel Castro al poder en 1959 y comandadas durante 48 años por el actual presidente Raúl Castro, las FAR son un pilar de la defensa y de la preservación del socialismo, dado que la isla ha vivido medio siglo en pie de guerra por su histórica confrontación con Estados Unidos.

En los años 90, bajo el mando de Raúl, las FAR se modernizaron e incursionaron en sectores clave de la economía: turismo, comunicaciones, transporte, azúcar, mercado agropecuario y agricultura urbana, convirtiéndose en un pilar económico de la isla.

Son dirigidas desde noviembre de 2011 por el general Leopoldo Cintra Frías, un guerrillero de la Sierra Maestra (sureste), que cumplió misiones militares en Etiopía y Angola.

WASHINGTON, 8 MAR (EFE).- El Departamento de Estado de Estados Unidos celebró hoy su primera conferencia de prensa en español, una iniciativa que promete repetirse con cierta regularidad para responder al "interés hispano" en la política exterior del país.

El subsecretario interino de Asuntos Públicos del Departamento de Estado, Mike Hammer, cuya madre es española y que residió durante un tiempo en Bolivia, fue el encargado de atender a los medios en español, en una conferencia de prensa que se centró en la actualidad en Latinoamérica.

La decisión de responder preguntas en español surgió de las entrevistas que Hammer ha concedido en los últimos años, tanto en el Departamento de Estado como en su cargo anterior como portavoz del Consejo de Seguridad Nacional de la Casa Blanca, y en las que los periodistas le mostraron su interés por una conferencia de prensa en ese idioma.

"Consideramos esa propuesta y la secretaria de Estado (Hillary) Clinton pensó que sería una muy buena idea porque lo que estamos intentando hacer es comunicar al mundo la política exterior de Estados Unidos y obviamente hay un interés en el mundo hispano por ella", dijo Hammer ante un nutrido grupo de periodistas.

La intención del Departamento de Estado es repetir la oportunidad "más veces" e incluso se plantea convertirla en una cita mensual con la prensa, que podría dar una mayor cabida a los temas sobre Latinoamérica, que no siempre encuentran espacio en la conferencia de prensa diaria de la institución.

En el encuentro de hoy, Hammer respondió a preguntas sobre Cuba y su exclusión de la Cumbre de las Américas que se celebrará en Cartagena de Indias (Colombia) en abril, la falta de sanciones concretas contra Siria por parte de Brasil y la inclusión de Argentina en los países de preocupación por lavado de dinero.

La situación en Siria y la creciente influencia de Irán en Latinoamérica también encontraron hueco en la conferencia de prensa, que podría repetirse en el plazo de un mes.

LA PAZ, 10 MAR (REUTERS) - Los presidentes del grupo ALBA y otros de Latinoamérica todavía no han decidido si asistirán o no a la Sexta Cumbre las Américas programada para mediados de abril en Colombia, como consecuencia del veto estadounidense a Cuba, dijo el sábado el presidente boliviano, Evo Morales.

El veto de Washington quedó en evidencia el miércoles pasado, luego de una visita del presidente colombiano, José Manuel Santos, a su homólogo cubano, Raúl Castro, y desató intensas consultas en la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA), grupo integrado por Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua y Venezuela, entre otros.

"No tenemos todavía una posición definida sobre la asistencia o no asistencia (a la Cumbre de las Américas); estamos en consulta permanente, no solamente con los países del ALBA, sino también con otros presidentes y otros gobiernos en América", dijo el mandatario boliviano en una declaración transmitida por la televisión estatal.

El indígena Morales se presentó en una conferencia de prensa en el pueblo de Coroico, en la región productora de coca de Yungas, donde dirigía una reunión de altos miembros del Gobierno y tras recibir a representantes diplomáticos de Venezuela y Cuba.

Cuba no ha participado en las cinco cumbres americanas realizadas hasta ahora y su posible presencia en la sexta versión del encuentro, a realizarse el 14 y 15 de abril en la ciudad colombiana de Cartagena, centraba la atención de los líderes del continente.

Morales calificó como "inadmisibles, discriminatorios, antidemocráticos y hasta racistas" al veto estadounidense a Cuba.

"No es posible que un solo país imponga a todos los países de América que no vaya Cuba. Por tanto, nuestra solidaridad con el pueblo cubano, con su Gobierno. No solamente hay bloqueo económico, sino que hay una tarea (de Estados Unidos) de excluir a Cuba", afirmó.

"A nivel de presidentes del ALBA e inclusive otros presidentes de Sudamérica que tienen tendencia antiimperialista, anticapitalista, vamos a seguir debatiendo" sobre la participación en la cumbre en Cartagena, añadió.

El mandatario boliviano no precisó cuándo se conocería una posición definitiva del ALBA sobre la Cumbre en Colombia.

BOGOTÁ, 10 MAR (EFE).- El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, consideró hoy que en su viaje a Cuba del pasado miércoles apagó "un incendio" al informar al Gobierno de Raúl Castro que no podía invitarle a la VI Cumbre de las Américas de Cartagena en abril por falta de consenso entre los participantes.

"Lo que hicimos fue apagar un incendio", dijo Santos en su alocución oficial de los sábados en los llamados "Acuerdos por la prosperidad", que hoy se celebró en la ciudad de Leticia, principal puerto colombiano en el río Amazonas.

En la visita a La Habana, Santos le anunció a Castro que no podía invitar a Cuba a la cumbre cartagenera de los próximos 14 y 15 de abril porque no había consenso para hacerlo entre los países que han participado en estas reuniones desde 1994, que son los 34 miembros de la Organización de Estados Americanos (OEA).

"Logramos lo mejor posible, dentro de los escenarios que teníamos. La Cumbre no va a sufrir lo que muchos decían que se iba a presentar, que era una especie de boicot (...) por la situación que se estaba presentando",

opinó el mandatario.

Un día después del anuncio, el Gobierno de Cuba responsabilizó a Estados Unidos de no haber sido invitada a la VI Cumbre de las Américas, aunque, según dijo el ministro de Relaciones Exteriores de la isla, Bruno Rodríguez, nunca pidió participar.

La polémica envolvió la convocatoria de la reunión hemisférica desde el pasado mes de febrero, cuando el presidente ecuatoriano, Rafael Correa, animó a los ocho países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) a no ir a la Cumbre cartagenera si Cuba no era invitada.

La ALBA está formada por Cuba y sus principales aliados en la región, Venezuela, Bolivia, Nicaragua y Ecuador, además de San Vicente y las Granadinas, Dominica, y Antigua y Barbuda.

Santos aseguró que su viaje a Cuba era necesario, pues "era lo correcto, había que ir a dar la cara", y agradeció de nuevo la "buena disposición" de Castro, quien le transmitió su intención de no causarle problemas a Colombia.

También se refirió a la actitud positiva del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, con quien también se reunió en Cuba mientras el último se recupera de una cirugía en la que le extirparon un tumor canceroso.

MONTEVIDEO, 9 MAR (EFE).- El Gobierno de Uruguay calificó hoy de "inadmisible" que Cuba no haya sido invitada a participar en la próxima Cumbre de las Américas, aunque expresó su apoyo a las autoridades de Colombia, país que albergará el encuentro, "por sus importantes esfuerzos en la celebración" de la reunión.

"Consideramos que la exclusión de un país del hemisferio a una reunión que comprende a todos los países es inadmisibles y lo vamos a plantear en ese sentido cuando tengamos la oportunidad en la cumbre", afirmó el ministro de Relaciones Exteriores uruguayo, Luis Almagro, a la prensa en Montevideo, a consulta expresa de Efe.

"Obviamente que queremos apoyar al Gobierno colombiano porque ha estado haciendo importantes esfuerzos para la realización de esta cumbre", agregó Almagro, sin embargo.

Cuba no participará en la próxima Cumbre de las Américas, que se celebrará en la localidad colombiana Cartagena de Indias el 14 y 15 de abril, porque Colombia no logró el consenso de los participantes para que la isla sea invitada.

El país caribeño no ha asistido nunca a estas cumbres, en las que participan los 34 Estados que actualmente integran la Organización de Estados Americanos (OEA), es decir, todos los del continente menos la isla.

El Gobierno de La Habana aseguró que iría a Cartagena en caso de ser invitada pero que nunca regresaría a la OEA, organismo del que Cuba fue suspendida en 1962.

La suspensión fue levantada en 2009, pero Cuba no ha solicitado su reincorporación.

Las autoridades cubanas culparon el jueves a EE.UU. de su ausencia en la cita, sobre la que pesa la amenaza de un boicot de parte de los países de la Alianza Bolivariana (ALBA), formada por Cuba y sus principales aliados en la región, Venezuela, Bolivia, Nicaragua y Ecuador, además de Vicente y las Granadinas, Dominica, y Antigua y Barbuda.

MONTEVIDEO, 10 MAR (EFE).- El canciller de Perú, Rafael Roncagliolo, advirtió hoy que EE.UU. ya no puede subordinar su relación con los países latinoamericanos a su política interna, aunque valoró la intención del presidente Barack Obama de tener una relación "más respetuosa" con América Latina.

En una entrevista con Efe en Montevideo Roncagliolo volvió a rechazar la exclusión de Cuba de la próxima Cumbre de las Américas y adelantó que en ese encuentro presidencial el Gobierno peruano pedirá que en el futuro solo se celebren esas citas si participan todas las naciones del continente.

El ministro de Exteriores peruano, que el viernes realizó una visita oficial a Uruguay en la que se reunió con su homólogo, Luis Almagro, y el presidente José Mujica, recordó que "la base material, física y económica de las relaciones entre Estados Unidos y América Latina ha cambiado".

"Antes Estados Unidos tenía mucha más influencia política en la región porque la región era mucho más dependientes de Estados Unidos", en cambio "hoy en día China es el principal socio comercial de la mayor parte de los países" de la zona, afirmó Roncagliolo al hablar sobre el incidente con la isla caribeña.

Colombia, que acogerá la Cumbre de las Américas el 14 y el 15 de abril próximos en Cartagena de Indias, informó esta semana de que ha decidido no invitar a Cuba a la cita porque no ha logrado el consenso entre los participantes para hacerlo.

El país caribeño no ha asistido nunca a estas cumbres, en las que participan los 34 Estados que actualmente integran la Organización de Estados Americanos (OEA), es decir, todos los del continente menos la isla.

El Gobierno de La Habana aseguró que iría a Cartagena en caso de ser invitada pero que nunca regresaría a la OEA, organismo del que Cuba fue suspendida en 1962.

La suspensión fue levantada en 2009, pero Cuba no ha solicitado su reincorporación.

Roncagliolo volvió a alabar hoy "los esfuerzos que ha hecho el presidente (Manuel) Santos y el gobierno colombiano, incluido el viaje a Cuba del miércoles" para mediar, porque "son esfuerzos importantes para fortalecer el diálogo entre posiciones distintas en la región".

"La elección de Santos ha contribuido que pasemos de los conflictos a una época de diálogo y esto me parece muy valioso", agregó.

Sin embargo, reiteró que "hay una contradicción entre la celebración de una cumbre hemisférica y la exclusión de un país".

Tras el anuncio de Colombia, el Departamento de Estado de EE.UU indicó el jueves que Washington espera "una muy buena participación en la Cumbre" porque "la mayoría de líderes de la región ven el gran mérito que tienen estas reuniones".

Por su parte, la congresista republicana estadounidense Ileana Ros-Lehtinen, que pidió a Obama que no fuera a Cartagena si Cuba era invitada, manifestó que haber convocado al presidente Raúl Castro "hubiera sido un insulto" a la democracia, la libertad y los derechos humanos.

Mientras, Cuba culpó a EE.UU. de su ausencia en la cita, sobre la que pesa la amenaza de un boicot de parte de los países de la Alianza Bolivariana (ALBA), formada por Cuba y sus principales aliados en la región, Venezuela, Bolivia, Nicaragua y Ecuador, una opción que Perú respeta pero no comparte, según Roncagliolo.

En la entrevista con Efe el canciller peruano negó asimismo que proyectos como la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (Celac), que agrupa todo el continente americano menos Estados Unidos y Canadá, vayan "contra nadie".

"La integración latinoamericana es mucho más antigua que la OEA y las Naciones Unidas; no quiere decir que vayamos a romper relaciones con Europa o con Estados Unidos; son espacios distintos que nos parece importante cristalizar", argumentó.

En ese sentido destacó la relación entre los nuevos gobiernos de Perú y España, establecida "sobre la base del respeto, el reconocimiento, la independencia, la igualdad, la fraternidad y no sobre la base de viejas dependencias que España abandonó hace rato".

"Valoramos muchísimo la relación con España y nos parece que tiene que ser una relación entre iguales", indicó al remarcar el valor de la visita del presidente peruano, Ollanta Humala, a Madrid en enero pasado, el primer país europeo que ha visitado, para reunirse con el rey Juan Carlos y el presidente Mariano Rajoy.

SANTIAGO DE CHILE, 9 MAR (EFE).- El secretario general de la OEA, José Miguel Insulza, se declara partidario de que Cuba asista a las Cumbres de las Américas, aunque se pregunta por qué ese país está interesado en participar en esas citas y no en reincorporarse al organismo hemisférico que él dirige.

"Yo he sido partidario siempre (de) que Cuba participe", señaló Insulza en una entrevista que publica hoy en Chile el Diario Financiero.

Cuba no participará en la próxima Cumbre de las Américas, que se celebrará en Cartagena de Indias el 14 y 15 de abril, porque Colombia, el país anfitrión, no logró el consenso de los participantes para que la isla sea invitada.

Ese país no ha asistido nunca a estas cumbres, en las que participan los 34 Estados que actualmente integran la Organización de Estados Americanos (OEA), es decir, todos los del continente menos la isla.

El Gobierno de Raúl Castro aseguró que iría a Cartagena en caso de ser invitada pero que nunca regresaría a la OEA, organismo del que fue suspendida en 1962. Aunque esa suspensión fue levantada en 2009, la isla no ha solicitado su reincorporación.

Insulza recordó que él, como líder de la OEA, actuó "muy decisivamente hace tres años atrás para levantar todas las sanciones en contra de Cuba" en el organismo interamericano.

También se invitó a Cuba a "un diálogo con los demás países de la OEA sobre democracia, derechos humanos y el posible reintegro a la organización", pero el Gobierno de la isla "no estaba disponible y ahí quedó la cosa", explicó.

"Es raro que Cuba esté interesado en ir a una reunión con 34 países y no esté interesada en venir a la OEA a juntarse con esos mismos 34 países", cuestionó Insulza.

A su juicio, la polémica sobre su participación en las cumbres "tiene que ver con el hecho de que hay varios países en la región que están más distanciados de Estados Unidos que antes y eso indudablemente provoca algunas dificultades".

Insulza aludía así a los países de la Alianza Bolivariana (ALBA), entre ellos Venezuela, Ecuador, Bolivia y Nicaragua, que, tras el anuncio de que Cuba no estará representada en Cartagena, no precisaron si boicotearán o no la cumbre, como habían amenazado.

En el caso de Venezuela, el exministro chileno aseguró que la OEA tiene una relación "absolutamente normal" con ese país sudamericano.

WASHINGTON, 11 MAR (NOTIMEX).-El vicepresidente de Estados Unidos, Joe Biden, aseguró hoy que varios países de Latinoamérica están inconformes con la idea de que Cuba participe en la Cumbre de las Américas, a celebrarse en Cartagena, Colombia, en abril próximo.

Biden dijo que contrario a la percepción que pudiera existir, el tema sobre la presencia de la isla en ese foro no es general entre los gobiernos de la región.

"(Cuba) no va a estar ahí. Me parece un error argumentar sobre lo que no va a ocurrir", dijo Biden en una entrevista con la cadena de noticias Univisión difundida este domingo.

La semana pasada el presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, viajó a La Habana para abordar el tema de la eventual participación cubana en la Cumbre de Cartagena.

Países del bloque de la Alianza Bolivariana (Alba) han amenazado con boicotear el cónclave en Cartagena si Cuba no está presente, lo cual forzó en parte a Santos a buscar este puente.

Biden aseguró que contrario a ello, sólo "hay dos países que insisten en que Cuba esté presente".

"La mayoría de los líderes con los que me reuní no insisten de esa manera. No quieren que Cuba este ahí y yo ni siquiera estoy seguro de que Cuba quiera estar ahí", dijo cuestionado al respecto.

Biden realizó la semana pasada su segunda visita a Latinoamérica como vicepresidente que lo llevó a México y Honduras, donde se reunió además con mandatarios de Guatemala, Costa Rica, El Salvador y Panamá.

TORONTO (CANADÁ), 8 MAR (EFE).- Canadá dijo hoy que mantiene su oposición a que Cuba se una al proceso de la Cumbre de las Américas porque el régimen cubano "no cumple con las condiciones democráticas" para acceder al foro continental.

Un portavoz de la ministra de Estado de Canadá para el continente americano, Diane Ablonczy, declaró a Efe que "la posición de Canadá no ha cambiado".

"Cuba no cumple con las condiciones democráticas unánimemente adoptadas en la Cumbre de las Américas de 2001. Canadá ha dejado claro su deseo de ver una mayor apertura política en Cuba, con total respeto por los derechos humanos", añadió el portavoz de la ministra canadiense.

La respuesta de Canadá se produce después de que Colombia, el país anfitrión de la Cumbre de las Américas que se celebrará en abril, anunciara que Cuba no sería invitada a la reunión continental.

El Gobierno de Cuba culpó hoy a EE.UU. de no haber sido invitado a la cumbre, sobre la que aún pesa la amenaza de un boicot de parte de los países de la Alianza Bolivariana para las Américas (ALBA).

El Consejo Político de la ALBA "seguirá estudiando" la situación, según un comunicado oficial venezolano, que además alude a la "posición histórica" del presidente Hugo Chávez en contra de la "exclusión" de Cuba de las llamadas Cumbres de las Américas.

Canadá y Cuba mantienen desde hace años unas frías relaciones diplomáticas, especialmente tras la llegada al poder en 2006 del Partido Conservador del primer ministro Stephen Harper.

A principios de año, Ablonczy viajó a Cuba, la primera visita de alto nivel de un representante canadiense a la isla caribeña desde 2009.

Pero la visita de Ablonczy se centró básicamente en temas consulares ya que Cuba es el segundo mayor destino turístico para canadienses, después de México.

Cada año, alrededor de 1 millón de canadienses viajan a Cuba.

CARACAS, 10 MAR (EFE).- El jefe del Gobierno español Felipe González aseguró hoy en Caracas que siempre ha sido partidario de la presencia de Cuba en reuniones como la Cumbre de las Américas y se declaró contrario a una "política de exclusión".

"Yo creo que la política de exclusión no sirve para nada", declaró González (1982-1996) durante una conferencia de prensa que concedió junto a los también expresidentes Fernando Henrique Cardoso (Brasil) y Ricardo Lagos (Chile).

González aseguró que ha respaldado que "Cuba esté en esas reuniones", en alusión a la Cumbre de las Américas, aunque admitió y dijo respetar a algunos que "pueden no ser partidarios".

El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, anfitrión de la Cumbre que se celebrará el 14 y 15 de abril próximo en Cartagena de Indias, viajó el miércoles pasado a La Habana para reunirse con el presidente cubano, Raúl Castro, e informarle de que no podía invitar a su país por falta de consenso entre los participantes.

Santos señaló hoy que lo que hizo fue "apagar un incendio" y lograr "lo mejor posible" dentro de los escenarios que tenían, después de que el presidente de Ecuador, Rafael Correa, planteó a sus colegas de la Alianza Bolivariana para las Pueblos de Nuestra América (ALBA) no asistir a la Cumbre si Cuba no era invitada.

"La Cumbre no va a sufrir lo que muchos decían que se iba a presentar, que era una especie de boicot (...) por la situación que se estaba presentando", sentenció el mandatario colombiano.

La ALBA está formada por Cuba y sus principales aliados en la región, Venezuela, Bolivia, Nicaragua y Ecuador, además de Vicente y las Granadinas, Dominica, y Antigua y Barbuda.

Cuba ha responsabilizado a Estados Unidos de no haber sido invitada a la VI Cumbre de las Américas, aunque, según dijo el ministro de Relaciones Exteriores de la isla, Bruno Rodríguez, nunca pidió participar.

SANTO DOMINGO, 9 MAR 2012 (AFP) - Mariela Castro, hija del presidente cubano, Raúl Castro, calificó el viernes en Santo Domingo como un "show" y "crónica de una exclusión anunciada" el rechazo a la participación de Cuba en la VI Cumbre de las Américas, programada para el 14 y 15 de abril en Colombia.

"Eso es un show que ni siquiera tiene argumento", dijo Castro a la prensa durante una visita a la Comisión de Relaciones Internacionales de la Cámara de Diputados dominicana, sobre la exclusión de Cuba del encuentro regional que se realizará en la ciudad de Cartagena.

"Esto de no querer que vaya Cuba (es porque) le tienen temor a la presencia de Cuba, que se les insubordina", dijo la hija del presidente cubano, de visita en Santo Domingo desde el pasado martes.

Castro, directora del Centro Nacional de Educación Sexual de Cuba (CENESEX), visitó el organismo legislativo en compañía del embajador de su país en República Dominicana, Alexis Bandrich Vega.

Durante la visita, la hija del mandatario cubano reaccionó al anuncio del presidente colombiano, Juan Manuel Santos, quien dijo el miércoles en Cuba que la nación isleña no podrá participar en la cumbre, debido a que no se logró un consenso entre los 34 miembros de la Organización de Estados Americanos (OEA).

La expectativa se había generado a partir de la exigencia del grupo del ALBA (Alternativa Bolivariana para los Pueblos de América) para que Cuba, no reconocida por la OEA (Organización de Estados Americanos), asistiera al cónclave.

Mariela Castro dijo, sin embargo, que quiere ver "lo que pasará en esa cumbre", porque "hay un grupo de líderes latinoamericanos que ya no se dejan dominar por el gobierno de Estados Unidos", que, estimó, no logrará "manipular" las discusiones.

La sexóloga fue reconocida el jueves, Día Internacional de la Mujer, por la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD) "por sus múltiples aportes sociales y por su permanente trabajo en defensa de la mujer".

También desde Santo Domingo, Castro acusó el miércoles a Estados Unidos de boicotear su labor por la comunidad de gays y lesbianas en Cuba.

WASHINGTON, 10 MAR (EFE).- Estados Unidos llegará a la Cumbre de las Américas del próximo abril con la voluntad de expandir la "vibrante" relación comercial con el continente, así como aumentar la colaboración energética y en materia de seguridad.

Según declaró un alto funcionario de la Casa Blanca, que habló bajo la condición del anonimato a Efe y un reducido grupo de corresponsales

"Tenemos una relación comercial muy vibrante entre Estados Unidos y el resto de los países del continente y buscaremos expandirla", consideró.

Además, también resaltó el interés de Washington en establecer alianzas energéticas con los países latinoamericanos, para desarrollar "nuevas formas de energía".

Estados Unidos espera también que la seguridad ciudadana ocupe un amplio espacio en la agenda del encuentro de los próximos 14 y 15 de abril.

En este sentido, recordó que su país cuenta con la Iniciativa de Seguridad Regional Centroamericana (CARSI), "muy robusta", y una importante colaboración con México para hacer frente al narcotráfico y el tráfico de armas.

"Será una conversación de dos vías, lo que podemos hacer para apoyar a los países de la región en lo que se refiere a la seguridad ciudadana y lo que EE. UU. puede hacer no sólo para aportarles asistencia, sino para atajar el flujo hacia el sur de armas y la demanda de drogas" en este país.

Asimismo, recordó, la Cumbre de las Américas siempre incluye conversaciones "vibrantes y robustas" sobre la democracia, en las que Washington "seguirá expresando su apoyo al desarrollo democrático en las Américas".

Pese a los llamamientos en este sentido de algunos países de la Alianza Bolivariana (ALBA), que habían instado a que Cuba recibiera una invitación para la cumbre, finalmente Colombia, el país anfitrión, anunció esta semana tras el viaje del presidente Juan Manuel Santos a La Habana que este país no participará.

El anuncio ha causado la irritación de La Habana, que ha atribuido la falta de una invitación a la oposición estadounidense "inaceptable e injustificada" a su presencia.

En este sentido, el alto funcionario reiteró que Cuba se encuentra "fuera de las normas democráticas de las Américas, razón por la cual no ha asistido en el pasado" a estas cumbres.

Estados Unidos es el único Gobierno que ha manifestado abiertamente su rechazo a convocar a Cuba a Cartagena, al considerar que ese país caribeño no cumple con el requisito democrático que los participantes en las Cumbres de las Américas se fijaron en 2001.

La cita de Cartagena será la sexta continental y reunirá a gobernantes de 34 países de América, incluido el propio Obama.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA 9 (ANSA) - En La Habana y Santiago de Cuba se adelantan preparativos de bienvenida al Papa Benedicto XVI, el segundo pontífice que visitará este país desde enero de 1998 cuando Juan Pablo II conmocionó a los cubanos con una gira de cinco días por sus principales ciudades.

"Para mí las dos visitas son iguales. Yo voy a rezar mucho y a seguir al Papa cuando esté en La Habana. Esperar a Benedicto XVI como lo hice con Juan Pablo II, ahora un beato", dijo a ANSA Juana Hernández, una "católica y apostólica como decían antes" de 63 años de edad que vive en un barrio de la capital cubana.

Hace 14 años, las conjeturas nacionales e internacionales sobre la estancia de Karol Wojtyla, el Papa nacido en Polonia, eran intensas antes de que arribara. Sin embargo, una multitud le dio la bienvenida a lo largo de las avenidas habaneras que recorrió, y asistió a sus misas en todo el país con el entonces presidente de Cuba, Fidel Castro, como su principal anfitrión.

Para Ernesto Juanche, de 70 años de edad, que se autodefine como un "católico-revolucionario", hoy jubilado, la estancia de Benedicto XVI repetirá la experiencia "en pequeña escala".

Sin embargo hay diferencias. Hoy la Iglesia Católica nacional ha reiterado que la visita del Papa del 26 al 28 de este mes es pastoral, relacionada con el aniversario 400 del hallazgo en el mar de una imagen de madera de la virgen de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba.

Además, ha subrayado que no se prevén encuentros del pontífice con representaciones comunitarias y religiosas, decisión en la cual están incluidos, por ejemplo, representantes episcopales y de creencias de origen afrocubanas.

El secretario ejecutivo de la Conferencia Episcopal, el sacerdote Pedro Félix Pérez, dijo a periodistas que "los Obispos de Cuba queremos invitar a todo el pueblo a recibir al Santo Padre Benedicto XVI con el cariño y el entusiasmo de quien viene en nombre del Señor", dijo.

La Iglesia ganó en Cuba en los últimos 14 años espacios públicos importantes que no tenía cuando vino Juan Pablo II. Las procesiones callejeras, misas públicas y presentaciones de personalidades como el arzobispo de La Habana, cardenal Jaime Ortega, son frecuentes incluso su intervención en liberaciones de presos considerados políticos.

Aunque con un perfil mediático quizá menos "sonoro", las polémicas y demandas preceden la llegada a Cuba de Benedicto XIV. Opositores internos, considerados como "ilegales" y "mercenarios de Washington" por las autoridades, divulgaron una carta para pedir al Papa que "reconsidere" su visita a Cuba.

Ayer el gobierno de Estados Unidos se ocupó del tema. "Vemos el viaje del Papa como una oportunidad para dejarle en claro al gobierno cubano las preocupaciones internacionales", dijo el secretario de Estado adjunto interino para Asuntos Públicos, Mike Hammer, en rueda de prensa en español en Washington.

Por su parte, la semana pasada, Orlando Márquez, uno de los voceros de la Iglesia Católica nacional y director de la revista Palabra Nueva, de la arquidiócesis de La Habana, advirtió que "ante la ausencia de otras entidades, grupos o partidos independientes, algunos pueden aspirar a que la Iglesia se convierta en el catalizador de cambios radicales en Cuba".

"Otros esperan que la Iglesia sea una aliada natural del gobierno y no faltan los que le desean su repliegue y enclaustramiento," advirtió. Tanto el gobierno cubano como la Iglesia deben tener claro que "nada de lo anterior es el propósito y sepan mantener el diálogo", pidió.

Pero muchos católicos "de a pie" se alejan de ese tipo de pasiones. "El Papa es el representante de Dios y deberíamos recibirlo como creyentes, como siervos y no a partir de nuestras demandas personales. Debemos ser humildes", recomendó Juana.

LA HABANA, 9 MAR (EFE).- El Santuario de El Cobre, en la provincia oriental de Santiago, se encuentra listo para recibir al papa Benedicto XVI en la visita que realizará a Cuba del 26 al 28 de este mes para celebrar los 400 años del hallazgo de la imagen Virgen de la Caridad, patrona de la isla.

El Santuario fue objeto de una restauración para ambos acontecimientos, según declaró la responsable de la comisión de medios de comunicación en la Arquidiócesis de Santiago de Cuba, María Caridad López, citada por la estatal Agencia de Información Nacional (AIN).

Un equipo de arquitectos, ingenieros y brigadas del Arzobispado de Santiago de Cuba acometieron la reparación del Santuario, inaugurado el 8 de septiembre de 1927, que recibe cada año la visita de miles de cubanos y extranjeros.

Entre los objetivos de las obras López mencionó el cambio de funciones de varios locales para devolverles su destino original, como por ejemplo, el espacio ocupado por la "Capilla de los Milagros", donde los fieles realizan y cumplen sus promesas a la Virgen de la Caridad y que retomó el lugar de la sacristía.

La Capilla fue trasladada hacia una de las dos naves laterales, anteriormente cerradas y cuya apertura contribuyó a la mejor ventilación, acústica e iluminación interior, indicó.

Los trabajos también implicaron la sustitución de la carpintería de madera que estaba deteriorada en marcos, ventanas y vitrales, y además fue remozado el lugar donde los feligreses pueden acercarse más a la venerada imagen de "Cachita", como también es conocida la imagen de la Caridad.

El ingeniero Fausto Veloz, jefe del grupo de construcción e inversión del Arzobispado de Santiago, detalló que los trabajos, en áreas interiores y exteriores, requirieron la pintura del edificio y la remodelación de redes eléctricas, hidráulicas, sanitarias y de los sistemas de iluminación y audio.

También precisó que en este momento concluyen las labores en instalaciones de los alrededores del templo como la Casa de Retiro y Convivencia, y la Hospedería, cuya construcción data de hace 59 años.

En la Casa de Retiro fueron restauradas la capilla, el comedor, 10 habitaciones, la central telefónica, la recepción y el salón de protocolo, además se sumaron nuevas construcciones, como la Casa de las Religiosas y

un almacén, y se pavimentaron las calles interiores y la Plaza Mariana.

El Papa llegará a Cuba el 26 de marzo procedente de México y en Santiago oficiará su primera misa al aire libre en la isla.

De acuerdo con el programa previsto, esa noche Benedicto XVI dormirá en "El Cobre" y al día siguiente realizará una visita privada al Santuario, ubicado a unos 20 kilómetros de Santiago de Cuba.

Esta es la segunda visita de Benedicto XVI a Latinoamérica, estuvo en Brasil en 2007, y la primera a países de habla castellana en la región.

CIUDAD DEL VATICANO, 9 MAR (EFE).- El papa Benedicto XVI anunciará presumiblemente durante su estancia en Cuba que ha reconocido las "virtudes heroicas" del sacerdote y patriota local Félix Varela (1788-1853) y que lo declara "venerable", primer paso hacia la santidad, informaron hoy a Efe fuentes vaticanas y cubanas.

El postulador de la causa de beatificación de Varela, el religioso Rodolfo Cosimo Meoli, dijo a Efe que el 6 de marzo la comisión de cardenales y obispos de la Congregación vaticana para la Causa de los Santos aprobó por unanimidad que en el sacerdote cubano se dan todos los requisitos para ser declarado "venerable".

Meoli agregó que en fechas próximas el cardenal prefecto de esa congregación, Angelo Amato, presentará a Benedicto XVI el parecer de la comisión, para que firme el decreto por el que se reconocen las "virtudes heroica", lo que supone que a partir de ese momento el siervo de Dios Varela pasará a ser "venerable".

Para la firma, precisaron a Efe fuentes vaticanas, no es necesario que se reúnan los cardenales y obispos con el papa, ni que se celebre un consistorio público, basta que Amato presente al pontífice el documento en una visita ordinaria y lo firme.

Se espera que Benedicto XVI anuncie personalmente a los cubanos este reconocimiento durante la visita que realizará al país del 26 al 28 de marzo, tal vez en una de las misas que celebrará en Santiago de Cuba y en La Habana, señalaron a Efe las fuentes vaticanas y cubanas.

El sacerdote cubano Félix Varela es conocido en la isla como "el padre de la patria".

Hace varios años durante una visita a Cuba el cardenal secretario de estado vaticano, Tarcisio Bertone, le calificó de "hombre de paz y bien" y "modelo de humanidad".

Varela está considerado no sólo como el más importante pedagogo y pensador cubano independentista, sino también como un sacerdote ejemplar que dedicó su vida a los humildes, los huérfanos y los inmigrantes.

Incansable luchador contra el colonialismo español en la isla, falleció en el destierro en la ciudad de San Agustín, en Florida (EEUU).

Sus restos fueron llevados a Cuba en 1911 y reposan en el aula Magna de la Universidad de La Habana.

El proceso diocesano de beatificación del "hombre que nos enseñó a pensar", como dicen de él los cubanos, se inició en febrero de 1986.

En el transcurso del mismo muchos han descubierto la riqueza espiritual del padre Varela y, en palabras del cardenal arzobispo de La Habana, Jaime Ortega, para dicho proceso se han recopilado sus textos en español e inglés, así como su pensamiento.

Cuba cuenta ya con dos beatos, Olallo Valdés, de la Orden de San Juan de Dios (La Habana 1820-Camagüey 1889), y José López Piteira (Camaguey 1913-Paracuellos del Jarama, España, 1936), que fue beatificado junto a 497 religiosos asesinados durante la Segunda República y la Guerra Civil en España.

El camino hacia la santidad tiene varios escalones: el primero es venerable siervo de Dios, el segundo beato y el tercero santo.

Venerable siervo de Dios es el título que se da a una persona muerta a la que se reconoce haber vivido las virtudes de manera heroica.

Para que un venerable sea beatificado es necesario que se haya producido un milagro debido a su intercesión y, para que sea canonizado (santo), se precisa un segundo milagro, el cual debe ocurrir después de ser proclamado beato.

En el caso de martirio, es decir aquellos que murieron por no renunciar a la fe católica, no es necesario milagro para ser beatificados, pero sí es obligatorio el milagro para ser canonizado.

Para la Iglesia católica es mártir quien da la vida por Cristo, quien es testimonio de fe.

No se considera mártir a quien la haya dado por un ideal, aunque sea noble.

MIAMI (EE.UU.), 9 MAR (EFE).- La Archidiócesis de Miami (Florida) anunció hoy la ampliación de los vuelos que tiene previsto fletar para facilitar el transporte de gente que quiera ver al papa durante su visita a Cuba a finales de mes.

"Organizado por Airline Brokers, están disponibles vuelos adicionales desde Fort Lauderdale (al norte de Miami) el 24 de marzo, y desde Miami el 25 y 27 de marzo" próximos, detalló la Archidiócesis en un comunicado.

El mes pasado esta institución ya expresó su satisfacción por el millar de solicitudes de reserva de plaza recibidas para viajar a Cuba y asistir a la visita del papa Benedicto XVI a la isla, así como por la diversidad de católicos que habían cursado su petición.

"No sabíamos qué esperar, pero estamos felices de la respuesta positiva de la gente, no sólo de la comunidad cubana, sino de otras comunidades latinas de católicos de todo Estados Unidos, incluso de no hispanos de otras diócesis del país", dijo a Efe un portavoz de la Archidiócesis.

Esta jurisdicción religiosa ha puesto a disposición de los peregrinos un plan que incluye tres tipos diferentes de reserva, con alojamiento y manutención: el primer paquete cuesta 1.645 dólares por persona, en un hotel de primera categoría; el segundo, 1.585 dólares, y el tercero, en hotel de categoría inferior, 1.285 dólares.

Todos los planes incluyen, además del billete de avión, seguro médico, tasas aeroportuarias, transporte en autobús de Santiago a La Habana, almuerzo en Santiago y un ligero desayuno en el avión.

Esta es la segunda visita de Benedicto XVI a Latinoamérica -estuvo en Brasil en 2007- y la primera a países de habla española en la región.

Algunas organizaciones de exiliados cubanos han calificado de "viaje turístico" esta iniciativa. Sin embargo, el arzobispado asegura que el espíritu del viaje es "hacer una peregrinación de caridad" que nada tiene que ver con cuestiones políticas.

"Por qué vamos? Los obispos cubanos han dicho 'las personas cubanas son una donde quiera que estén'. Viajamos en solidaridad con la Iglesia en Cuba y en respuesta a su invitación a compartir con ellos este histórico evento", explicó recientemente el arzobispo de Miami, Thomas Wenski, quien descartó que la iniciativa pueda entenderse como una manera de legitimar al Gobierno cubano.

Benedicto XVI, de 84 años, llegará a Santiago de Cuba el 26 de marzo desde México y su viaje coincidirá con el Año Jubilar 2012 en Cuba para festejar el IV centenario del hallazgo de la imagen de la Virgen de la Caridad del Cobre, la patrona de la isla.

LA HABANA, 9 MAR (EFE).- Buena parte de los disidentes cubanos aguardan la visita del Papa Benedicto XVI como un acontecimiento muy importante y esperan que el pontífice sea la "voz de quienes no tienen voz" en Cuba, aunque también hay críticas entre los opositores que cuestionan su viaje.

En declaraciones a EFE, Dagoberto Valdés, intelectual cubano que hasta el año 2007 fue director de la revista "Vitril", órgano oficial de la Diócesis de Pinar del Río (oeste de la isla), esta visita "es la oportunidad de que el Papa sea la voz de los que no tienen voz".

En similar sentido se pronunciaron otros opositores consultados por Efe como Oswaldo Payá, que encabeza el Movimiento Cristiano Liberación y que promovió el llamado "Proyecto Varela", o Berta Soler, actual líder de las "Damas de Blanco", grupo femenino que aboga por los derechos humanos y la libertad de los presos políticos en la isla.

Dagoberto Valdés espera que Benedicto XVI se refiera durante su estancia en Cuba a la "responsabilidad de los derechos humanos, la dignidad, la paz y otros valores" que la isla "necesita urgentemente".

Para Oswaldo Payá, no hay que centrar la expectativa de la visita papal en que vaya a catalizar un giro hacia la libertad en la isla, pero su viaje puede "sintonizar" con "el cambio que se está produciendo en los corazones y las mentes de los cubanos a pesar de que el Gobierno mantiene cerrados los espacios políticos, entre otros".

Tampoco Berta Soler cree que la visita del pontífice vaya a "resolver el problema de Cuba, que es la libertad" aunque considera que "es bueno que él conozca la situación actual del pueblo cubano" y de la disidencia que, recordó, sufre la represión y el hostigamiento del Gobierno.

Tanto Payá como las Damas de Blanco quieren que Benedicto XVI se reúna con la disidencia durante su visita, un reclamo que también ha hecho el psicólogo y periodista independiente Guillermo Fariñas a través de una carta dirigida a Joseph Ratzinger.

"No se debe desaprovechar el momento histórico para plantearle una serie de problemas a su Santidad", indicó Fariñas, premio Sájarov 2010 del Parlamento europeo, un reconocimiento que también se concedió a Payá (2002) y a las Damas de Blanco (2005).

En su misiva, este opositor pide al pontífice que no sea "cómplice" del régimen cubano y que en sus homilias en la isla solicite la "libertad sin destierro de todos los presos políticos" y mejoras en las "pésimas condiciones carcelarias" del país.

El programa oficial de la visita del papa no contempla que Benedicto XVI se reúna con disidentes, como tampoco lo hizo Juan Pablo II en su visita de 1998 porque, según Oswaldo Paya, en aquel momento "hubo presiones y condicionamientos" para no recibirlos.

Y dentro de la disidencia también hay voces que cuestionan la próxima visita de Benedicto XVI: una de las más críticas es Marta Beatriz Roque, exprisionera política del grupo de los 75 opositores que fueron condenados en la llamada "Primavera Negra" de 2003.

"Yo soy partidaria de que el papa no venga porque la situación que hay en el país actualmente es muy difícil por la represión a la disidencia" dijo a Efe Roque, quien no ve voluntad política alguna en el Gobierno de cambiar la situación ni cree que la visita del pontífice pueda contribuir a ello.

Esta opositora también fustiga a la jerarquía católica de la isla al considerar que "está equivocada" y "comprometida con el régimen", lo que a su juicio está muy lejos de lo que desean los fieles católicos.

El papa Benedicto XVI estará en Cuba del 26 al 28 de marzo y será el segundo pontífice en viajar a la isla tras la histórica visita pastoral de su antecesor Juan Pablo II.

LA HABANA 9 (ANSA) - Un museo de La Habana abrió una muestra de piezas numismáticas relacionadas con el Vaticano, como "saludo" al Papa Benedicto XVI que visitará Cuba desde el 26 al 28 próximos, se anunció hoy.

El Museo Numismático de la capital cubana explicó a la prensa que se trata de una exposición de piezas de los diferentes periodos pontificios. En tres vitrinas se exponen monedas de etapas papales previas a la firma de los Tratados de Letrán, en 1929, cuando quedó constituido el estado de la Ciudad del Vaticano.

Piezas de gran interés histórico son las pertenecientes a los periodos de Inocencio XI (1676-1689), Benedicto XIV (1740-1758), Pío VI (1775-1799), Pío VII (1800-1823) y Gregorio XVI (1831-1846), entre otros.

Otros objetos, además de monedas, que se muestran son condecoraciones y medallas, algunas que portan la imagen de Benedicto XVI.

El papa oficiará misas en Santiago de Cuba, a unos 900 kilómetros al este de La Habana, y en esta capital durante su estancia que comenzará por la primera ciudad, y donde será recibido por el presidente cubano, Raúl Castro.

En ambas localidades se han dedicado exposiciones especialmente a la visita del papa y se desarrollan obras, entre estas los altares de las misas, en las respectivas Plazas de la Revolución de Santiago y La Habana.

OAXACA, MÉXICO, 11 MAR (PL) Con una declaración final que recoja las propuestas de cuatro comisiones de trabajo concluye hoy en la capital oaxaqueña el XVII Encuentro Nacional del Movimiento Mexicano de Solidaridad con Cuba.

Al evento asisten más de 400 delegados de 20 estados del país, desde Ciudad Juárez, en Chihuahua, al norte, hasta Chiapas en el sur, todos reunidos aquí los últimos dos días bajo un denominador común: la unidad en el apoyo al pueblo cubano.

La jornada inaugural contó con la participación de Manuel Aguilera, embajador de Cuba en México.

El diplomático recordó en su intervención la historia de solidaridad que une a ambas naciones, en especial porque el prócer mexicano Benito Juárez (1806-1872) estuvo en la isla caribeña y además entabló una gran amistad con el poeta cubano Pedro Santacilia (1834-1910), quien se casó con su hija Manuela.

Esta reunión contó con la asistencia de representantes del gobierno estadual, así como de partidos políticos y grupos de la sociedad civil.

También estuvo Raúl Carreño, primer secretario de la embajada de Venezuela en México, encargado de Asuntos Políticos y Movimientos Sociales.

Participó además, una delegación integrada por representantes del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos, la Federación Estudiantil Universitaria y el Premio Nacional de Ciencias Sociales, Fernando Martínez Heredia, quien ofreció una conferencia magistral sobre la actualidad en la mayor de las Antillas.

Estos encuentros se realizan desde hace 17 años y rota sus sedes de forma tal que un año le corresponda al Distrito Federal y al siguiente a algún Estado, previa elección por los participantes. En 2011 se acordó que fuese Oaxaca la sede en este 2012 porque hay una fuerte solidaridad con el pueblo de Cuba en diferentes sectores de la sociedad oaxaqueña, afirmó Jesús Escamilla, de la Coordinadora Nacional.

La labor en comisiones se realizó durante el horario vespertino de ayer. Información actualizada, preguntas, iniciativas afloraron en los debates de las mesas sobre red juvenil; movimiento de solidaridad: experiencias y perspectivas.

En la dedicada a los cinco antiterroristas cubanos arrestados en Miami el 12 de septiembre de 1998 se insistió en redoblar el reclamo porque se ponga fin a la injusticia.

Y en el caso especial de René González (actualmente en libertad supervisada) el foro demandó que el gobierno de Estados Unidos le conceda un permiso en gesto humanitario para que pueda visitar a su hermano enfermo en Cuba.

Ha sido este un muy buen ejercicio para perfeccionar todo lo que debemos hacer respecto a la solidaridad, comentó a Prensa Latina el abogado Vladimir Santillan, quien es un enamorado de su natal Oaxaca, "una ciudad a la que nunca acabas de conocer".

Capital del estado del mismo nombre, Oaxaca es una pintoresca urbe del sureste de México que parece anclada en el tiempo, donde se le rinde un especial culto a las tradiciones.

En 1872, a raíz del fallecimiento del Benemérito Benito Juárez toma su apellido y se nombra Oaxaca de Juárez, aunque simplemente la llaman Oaxaca, denominación náhuatl Hu xyacac que significa "en la punta de los cuajes".

PHNOM PENH, 11 MAR (PL) Las voces que rompen en Asia y el Pacífico el silencio mediático y la desinformación sobre Cuba colegiarán nuevas acciones de solidaridad este mes en Cambodia.

Unos 200 delegados de una veintena de países del área confirmaron ya su participación en el VI Encuentro Asia-Pacífico de Solidaridad con Cuba, que sesionará del 22 al 25 de marzo en esta capital.

Varios asistentes adelantaron a Prensa Latina que regresan a esta cita con iniciativas y experiencias para compartir de cara a romper el silencio sobre Cuba y sus principales reivindicaciones.

Subramanian Nagendra anunció que la delegación de Sri Lanka viaja con 42 delegados, entre ellos cuatro ministros, como muestra del respaldo gubernamental al proceso revolucionario de la isla.

A su vez, la Sociedad Australiana de Amistad con Cuba participa con una delegación donde destaca el académico Tim Anderson, veterano estudioso de los movimientos de izquierda y sus desafíos.

Iraklis Tsavdaridis, secretario ejecutivo del Consejo Mundial de la Paz, ofrecerá un discurso en la inauguración, y la editorial estadounidense Pathfinder presentará un libro sobre el papel de la mujer en la Revolución cubana.

La dirección del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos (ICAP) adelantó además la instalación de la exposición "Cubanía en Mariposas", con pinturas de Antonio Guerrero, uno de los cinco antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos desde 1998.

La liberación de Guerrero, Ramón Labañino, René González, Gerardo Hernández y Fernando González es, junto al cese del bloqueo anticubano de Estados Unidos, la principal causa que defienden los movimientos mundiales de solidaridad con la isla.

En Cambodia, actual anfitrión de esta reunión bienal, se realizan frecuentes iniciativas para divulgar tales reivindicaciones, con el apoyo fundamental de la Asociación de Graduados en Cuba.

El gobierno camboyano ha expresado en varios espacios su gratitud hacia Cuba por su apoyo en la reconciliación nacional tras el cisma y la destrucción que dejó el régimen genocida de los Khmer Rouge.

De ahí el apoyo de la Asamblea Nacional (Parlamento) de Cambodia a este evento que anteriormente organizaron Calcuta (1995), Hanoi (1997), Chennai (2006), Colombo (2008) y Vientiane (2010).

KABUL, 10 MAR (REUTERS) - Cinco talibanes detenidos en la prisión estadounidense de la Bahía de Guantánamo, en Cuba, aceptaron ser trasladados a Qatar, una medida que según Afganistán ayudará a impulsar el incipiente proceso de paz, dijo el sábado un portavoz del Gobierno en Kabul.

La idea de trasladar reclusos es parte de los esfuerzos estadounidenses por llevar a los rebeldes talibanes a la mesa de negociaciones, a fin de evitar una prolongada inestabilidad en Afganistán una vez que todas las tropas de combate extranjeras abandonen el país asiático en el 2014.

"Esperamos que este sea un paso positivo en los esfuerzos de paz", dijo a REUTERS el portavoz Aimal Faizi, y agregó que los detenidos talibanes se reunirían con sus familias en Qatar si se lleva a cabo el proceso.

Se trata de una serie de medidas de buena voluntad que podrían catapultar las primeras negociaciones políticas sustanciales sobre el conflicto en Afganistán desde que el régimen talibán fue derrocado en el 2001 por la invasión liderada por Estados Unidos.

Un año después de ser dada a conocer, la iniciativa de paz del presidente Barack Obama podría ofrecer pronto a Estados Unidos la oportunidad de negociar el fin de la guerra, iniciada en respuesta a los ataques de Al Qaeda perpetrados el 11 de septiembre del 2001.

Pero el proceso también representa algunos riesgos para Obama.

El mandatario demócrata encara un posible revés político antes de las elecciones presidenciales en noviembre, puesto que su Gobierno considera respaldar un acuerdo que entregaría cierto grado de poder a los talibanes, conocidos por su brutalidad y su interpretación fundamentalista del Islam.

Pese a meses de esfuerzos secretos de diplomacia, sigue sin estar claro si la transferencia de prisioneros efectivamente se realizará.

CAUTELA EN WASHINGTON

Existen crecientes dudas respecto a si los líderes talibanes están dispuestos a lidiar con la posible oposición de grupos menores y miembros más extremistas de sus filas que rechazan las negociaciones.

Consultada sobre el anuncio del Gobierno afgano de que los reclusos estarían dispuestos a ser transferidos, la portavoz de la Casa Blanca Caitlin Hayden, respondió: "Estados Unidos no ha decidido trasladar a ningún ex funcionario talibán de la Bahía de Guantánamo".

"No estamos en posición de discutir las actuales deliberaciones o sobre los individuos detenidos, pero nuestra meta de cerrar Guantánamo está bien establecida y es ampliamente comprendida", manifestó.

La funcionaria agregó que cualquier decisión de trasladar a un detenido de Guantánamo a otro recinto sería tomada bajo los preceptos de la ley estadounidense y tras consultas con el Congreso.

El máximo asesor de Karzai, Ibrahim Spinzada, visitó esta semana la instalación militar en la Bahía de Guantánamo para lograr el consentimiento de los cinco prisioneros talibanes sobre su eventual traslado a Qatar.

El Gobierno de Kabul pidió que los cinco altos miembros del antiguo régimen talibán, retenidos en Guantánamo por más de una década, aceptaran primero ser enviados al pequeño Estado del Golfo Pérsico, donde quedarían bajo la custodia qatarí.

Funcionarios estadounidenses esperan que la iniciativa de paz obtenga el suficiente impulso como para permitir que Obama anuncie el inicio de negociaciones formales entre el Gobierno de su par afgano, Hamid Karzai, y los talibanes durante una cumbre de la OTAN en mayo.

LA HABANA, 10 MAR (EFE).- El ministro cubano de Comercio Exterior e Inversión Extranjera, Rodrigo Malmierca, llamó a extirpar implacablemente el "cáncer" de la corrupción en la isla, informaron hoy medios oficiales.

Malmierca indicó que "hoy más que nunca" es necesario "integrar los esfuerzos" en Cuba de todos los que participan en el mundo de las relaciones comerciales y de negocios con el exterior.

"No solo debemos enfrentar los desafíos de la actualización del modelo económico cubano, sino también los peligros de la corrupción, un cáncer que debemos extirpar de manera implacable ante la más mínima manifestación que podamos detectar", aseveró el ministro.

Sus afirmaciones tuvieron lugar durante un discurso en la Asamblea de Asociados de la Cámara de Comercio de Cuba (CCC) celebrado el viernes en La Habana, a la que también asistió el vicepresidente del Consejo de Ministros, Ricardo Cabrisas.

La lucha contra la corrupción ha sido una de las "banderas" del mandato del presidente Raúl Castro, que en 2009 creó la Contraloría General, un organismo que ha practicado auditorías en cientos de empresas e instituciones estatales.

En sus discursos, el general Castro ha considerado a la corrupción como "uno de los principales enemigos de la revolución" y ha llamado a "liquidarla sin contemplaciones".

El titular de Comercio Exterior e Inversión Extranjera también resaltó que su cartera y la CCC enfrentan el desafío de "multiplicar la eficiencia en el trabajo de la promoción de las exportaciones y las inversiones orientadas hacia los objetivos prioritarios del país", precisó la estatal Agencia de Información Nacional.

Según la presidenta de la CCC, Estrella Madrigal, esa entidad cerró 2011 con 713 empresas asociadas y en general Cuba recibió ese año 150 visitas empresariales de 48 países.

Madrigal convocó al empresariado cubano a prepararse para participar en noviembre próximo la XXX edición de la Feria Internacional de La Habana, el foro comercial más importante que se celebra cada año en la isla.

POR MARC FRANK

LA HABANA, 9 MAR (REUTERS) - Antiguos ingenios y viejos equipos están atrasando la cosecha de azúcar en Cuba, donde muchos molinos tendrán que seguir funcionando hasta mayo para poder cumplir las metas de producción, según indicaron esta semana reportes aislados de prensa y fuentes del sector.

Unos 15 ingenios abrieron sus puertas en diciembre, otros lo hicieron el 28 de enero y tres el mes pasado, en la primera cosecha que ocurre después de que el Ministerio del Azúcar fuera sustituido en noviembre por un conglomerado estatal.

La industria espera revertir la baja producción de los últimos tiempos, y llegar a 1,45 millones de toneladas, en comparación con 1,2 millones de toneladas producidas en la cosecha anterior, según estimados de REUTERS.

Dos meses después de iniciada la cosecha y con no más de seis semanas disponibles de tiempo óptimo, REUTERS calcula un déficit de al menos 150.000 toneladas hasta febrero.

Aunque parezca ser suficiente caña para cumplir con el plan de producción del año, la molienda de mayo será costosa por las lluvias de verano y la posible caída de los rendimientos debido al clima cálido y húmedo.

Los ingenios en Cuba, excepto ocho, fueron construidos antes de la revolución de 1959. Muchos de ellos están afectados por problemas mecánicos, según informes locales.

Medios oficiales informaron que en Santiago de Cuba se estuvo moliendo caña con apenas un 60 por ciento de la capacidad, debido principalmente a problemas de los molinos y "roturas en los equipos de corte y alza", pero tuvo sin embargo un mejor desempeño que el resto de las 13 provincias productoras de azúcar, con excepción de Sancti Spiritus.

En la vecina Holguín, la radio local reportó el 6 de marzo, por ejemplo, que sólo habían producido el 52 por ciento de su meta diaria,

Una importante productora como es la provincia de Matanzas tuvo un déficit de 17.000 toneladas, según medios locales.

Fuentes del sector dijeron que existía un déficit similar en las provincias de Camaguey, Ciego de Avila, Holguín, Las Tunas y Granma, las que deberán moler hasta mayo para poder cumplir.

Cuba consume entre 600.000 y 700.000 toneladas de azúcar al año y tiene un acuerdo con China para proveerle 400.000 toneladas. La isla también exporta para el mercado mundial.

LA HABANA 9 MAR (XINHUA) -- Los balnearios cubanos de Cayo Coco y Varadero, preferidos por el turismo internacional, clasificaron en el listado de las 25 playas más bellas del mundo, anuncia hoy el sitio digital www.tripadvisor.com. Por la votación de los cibernautas, ambas zonas turísticas cubanas recibieron el premio Traveler's choice 2012 Beach Destinations (elección de los viajeros sobre destinos turísticos 2012), que promueve el mencionado sitio web.

En la selección, Varadero, en la occidental provincia de Matanzas, obtuvo el lugar número 10 a nivel mundial y el quinto en el Caribe, en tanto las playas de los cayos de Jardines del Rey, al norte de la central Ciego de Avila, ocuparon el vigésimo puesto en el orbe y el sexto en la región caribeña.

El primero de estos destinos cubanos se ubica en una península en el norte de Matanzas, a unos 140 kilómetros al este de La Habana, y cuenta con más de 20 kilómetros de playas cristalinas y de arena fina, y una gran red de hoteles y villas turísticas, restaurantes, tiendas y ferias de artesanía. Jardines el Rey, unos 500 kilómetros al este de La Habana, dispone de más de 30 kilómetros de playas de origen coralino, distribuidos entre los cayos Coco, Guillermo y Paredón Grande, que atraen, sobre todo, por la quietud del entorno y su belleza natural, tanto en flora como en avifauna.

Los balnearios de la cayería norte cubana, que cuentan con modernos y confortables hoteles, gozan hoy de gran fama internacional por su calidad y el cuidado y manejo del medio ambiente circundante.

En esa zona destacan las playas Flamenco, Larga, El Paso y Los Pinos, pero la más espectacular es Playa Pilar, en Cayo Guillermo, considerada por muchos visitantes la más emblemática de Cuba, por la extraordinaria belleza de su entorno.

LA HABANA, 10 MAR (XINHUA) -- Instituciones sanitarias cubanas realizan desde hace una década una profunda investigación sobre los factores de riesgo que originan la aparición en los ancianos de la enfermedad de Alzheimer.

La pesquisa es realizada por el Centro de Estudios del Alzheimer de la Universidad de Ciencias Médicas en La Habana y del Ministerio de Salud Pública, ante la necesidad urgente de profundizar en el estudio de las demencias, sus factores de riesgo, probables causas e impacto en las familias.

El Doctor en Ciencias Médicas, Juan Llibre, presidente de la Sección Cubana de Alzheimer, dijo a la prensa que al ser Cuba un país en vías de desarrollo con indicadores de salud similares a naciones del primer mundo, y por tanto con un rápido envejecimiento de su población total, este proyecto adquiere una importancia vital.

"La investigación permite estimar el número de personas enfermas y trazar estrategias de salud dirigidas tanto a los pacientes como a sus familias, además de trabajar en la prevención y el desarrollo de servicios de salud", señaló el experto.

El proyecto, galardonado como investigación aplicada en el XXXVI Concurso Premio Anual de la Salud 2011, es reconocido por la Asociación Mundial de Alzheimer como uno de los estudios más importantes que se realizan sobre el tema, Como parte de la investigación, los médicos cubanos detectaron una elevada frecuencia de enfermedades crónicas no transmisibles en los adultos mayores estudiados y constataron los diversos factores de riesgo a que se asocian las demencias.

"Entre ellos sobresalen la edad avanzada, los antecedentes familiares o susceptibilidad genética, la hipertensión arterial no controlada, la diabetes mellitus, los trastornos lípidos, la obesidad entre los 40 y 50 años, el hábito de fumar, las enfermedades cerebro-vasculares, así como la poca estimulación intelectual y falta de actividad física", precisó Llibre.

Frente a esos retos, el Sistema de Salud Pública cubano ha potenciado en los últimos años un conjunto de estrategias preventivas, con el fin de reducir los factores de riesgo, y con ello el impacto del envejecimiento. Impulsados por las autoridades sanitarias, numerosos espacios se han abierto para incentivar la actividad física tanto en niños, jóvenes como adultos mayores, y fomentar estilos de vida saludables.

Llibre explicó que aunque en la actualidad no existe cura para el Alzheimer y otras demencias, su curso puede hacerse más lento mediante tratamiento.

Al respecto, el especialista insistió en la importancia de incrementar la promoción, información, capacitación de los profesionales de la salud y educación de las familias en el rol que representan ante la prevención y el diagnóstico temprano de la enfermedad.

"Está demostrado que los cursos y programas dirigidos a la familia la preparan para enfrentar las diversas fases del Alzheimer, reducen el estrés de los cuidadores y mejoran la calidad de vida", precisó.

Para Llibre hay elementos que resultan protectores y esenciales, como la actividad intelectual y física mantenida, que permiten la estimulación cognitiva, así como el intercambio social en la edad avanzada de la vida.

"La participación activa en los Círculos de Abuelos es, por ejemplo, uno de los elementos motivadores para enfrentar nuevas tareas con el envejecimiento", explicó en referencia a los grupos de ancianos que cada mañana se reúnen en los parques para hacer ejercicios, pasear e intercambiar. Como consecuencia de un gradual proceso de envejecimiento demográfico en los últimos 20 años se aprecia en el planeta un incremento de las demencias, entre ellas el Alzheimer, considerado por numerosos especialistas como la crisis más trascendente para la salud mundial en el siglo XXI.

Cuba no escapa a ese proceso, pues en la actualidad es el segundo país más envejecido de América Latina, con un 17,9 por ciento de su población, unos dos millones 14.000 personas, por encima de los 60 años de edad, etapa de la vida donde aumenta la probabilidad de desarrollar esa enfermedad.

LA HABANA, 9 MAR 2012 (AFP) - El cantautor cubano Silvio Rodríguez abogó por un diálogo constante entre "dirigentes" y "jóvenes" en la isla, afirmando que eso le permitió abrirse paso en sus inicios, cuando sus canciones eran cuestionadas por el sector dominante, en una entrevista publicada este viernes.

En la entrevista, que divulgó el portal oficialista Cubasí, Rodríguez contó que en esa época, en que "algunos cuestionamientos podían ser devastadores", recibió el apoyo de la ex guerrillera Haydée Santamaría, quien lo invitó a dar un concierto, el 18 de febrero de 1968, en la Casa de las Américas, que ella dirigía.

"De aquella experiencia aprendí que los dirigentes, en cualquier época, debieran reunirse con los jóvenes, tengan la fama que tengan", porque "es muy importante formarse opiniones del trato directo y no de las versiones que se hacen de la gente" que los rodea, explicó Rodríguez, de 64 años.

"Visto desde hoy, el concierto en sí mismo fue lo de menos", porque "lo más importante fue que Haydée Santamaría nos abriera las puertas de Casa de las Américas, cuando a algunos de nosotros nos seguían mitos de negatividad y los medios no difundían nuestra obra", añadió el autor de "Ojalá" y "Unicornio".

Las canciones de Rodríguez, quien había realizado su primera presentación pública en diciembre de 1967 en el Museo Nacional de Bellas Artes, eran rechazadas por funcionarios del sector cultural en la antesala del "quinquenio gris" (1971-76), época de censura y purga de intelectuales y artistas en la isla.

"Aquel concierto -y los que seguimos haciendo después- fueron un espacio público donde exponer nuestro trabajo, precisamente lo que otras instituciones nos negaban", dijo Rodríguez, fundador junto con Pablo Milanés del Movimiento de la Nueva Trova Cubana.

"Cantar en (la) Casa, además de darnos la oportunidad de mostrarnos como artistas, nos dio un respiro como personas, como jóvenes, incluso como cubanos", apuntó Rodríguez, autor de más de 1.000 canciones.

Rodríguez integró más tarde el Grupo de Experimentación Sonora del Instituto Cubano de Cine, escuela de afamados músicos cubanos, hasta que su obra se abrió paso y logró una gran popularidad dentro y fuera de la isla.

Haydée Santamaría (1923-1980), "heroína" de la guerrilla contra la dictadura de Fulgencio Batista, fue una de las más cercanas colaboradoras y amigas del líder Fidel Castro.

LA HABANA, 11 MAR (EFE).- Intelectuales y artistas de seis países participarán en el VIII Coloquio y Festival Internacional de música y poesía Nicolás Guillén que se celebrará en la Habana del 2 al 6 de abril próximo, anunciaron hoy medios locales.

Representantes de Colombia, Chile, Argentina, Honduras, Canadá y Estados Unidos han confirmado su asistencia al evento que organiza la Fundación que lleva el nombre del poeta nacional Nicolás Guillén (1902-1989), a quien rendirá homenaje en el aniversario 110 de su natalicio.

También conmemorará el bicentenario de la conspiración del movimiento abolicionista de la esclavitud en Cuba, encabezado por José Antonio Aponte, así como la represión a la rebelión protagonizada por antiguos esclavos integrantes del partido "Independientes de Color", que en 1912 costó la vida a miles de ellos.

Durante el encuentro se analizarán temas como "La cuestión negra en el arte y la literatura", "Grandes personalidades antirracistas", "La forma de rebeldía en África" y "Trascendencia histórica de la conspiración de Aponte".

Además están previstos conciertos, recitales de poemas y exposiciones de artes plásticas.

CARACAS, 9 MAR (EFE).- El béisbol de Venezuela apoyará el regreso de Cuba a la Serie del Caribe que se disputará el febrero de 2013 en la ciudad mexicana de Hermosillo, anunció hoy el presidente de la Liga Venezolana de Béisbol Profesional (LVBP), José Grasso Vecchio.

"En La Confederación del Caribe hay un gran interés que Cuba regrese. En Venezuela, la Liga venezolana de béisbol profesional respalda el regreso de Cuba a la Serie del Caribe", dijo Grasso Vecchio a EFE.

El dirigente dijo que el interés de Venezuela es compartido por todos los países del área caribeña.

Añadió que todo dependerá de la decisión que puedan tomar los dirigentes del béisbol cubano para que su regreso sea permanente y no sólo para la competición del próximo año.

Además, recordó que Cuba debe organizar en cuatro años la nueva edición del certamen.

El directivo se reunirá el 16 de marzo en La Habana con los presidentes de las Ligas de México, República Dominicana, Puerto Rico y de la Confederación del Caribe, el dominicano Juan Francisco Puello Herrera.

Según medios cubanos, Puello Herrera se encuentra hoy en La Habana donde tiene un primer contacto con los directivos de la isla.

Sobre un posible formato para la Serie del Caribe en 2013 están planteando dos opciones con una invitación por única vez a Corea del Sur o la participación de dos equipos del país anfitrión.

"Estamos planteando dos situaciones. Pudiera venir por excepción, no es del Caribe, una selección de Corea del Sur como invitado especial por una vez para Hermosillo y la otra que hay es que el país anfitrión vaya con el campeón y el subcampeón", agregó.

Tampoco descarta, aunque sea poco probable para Hermosillo, que ingrese a formar parte de la Confederación Caribeña el béisbol de Colombia y el de Panamá, especialmente el colombiano.

El béisbol cubano estuvo entre los fundadores en 1949 de la primera Serie del Caribe y ganó siete de los doce torneos en los que intervino junto con Puerto Rico, Panamá y Venezuela, hasta su retirada del evento en 1960.

La segunda etapa, que comenzó en 1970 sin Cuba ni Panamá, tiene como máximo ganador a República Dominicana con 19 títulos, seguido de Puerto Rico con 10, Venezuela 7 y cierra México con 6 coronas.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editor:** Juan Rivero Fuxá **Sala Digital:** Enrique Luna Ledesma

Asistente de Edición: Raquel Román Gambino **Corrección:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
